

**GRUPO DE TRABAJO
DE FONDOS
HISTÓRICOS**

1. INTRODUCCIÓN

El grupo de trabajo se constituyó con el objetivo de recopilar y normalizar la información existente en los archivos universitarios centenarios, los que conservaban documentación de gran antigüedad, en su mayor parte procedente de las propias universidades, pero también de otras entidades y personas.

El interés del grupo se ha centrado la documentación procedente de las universidades en lo que se refiere a su actividad principal, la docencia. Se decidió darle prioridad sobre los documentos de otras procedencias, los colegios, escuelas profesionales, documentos particulares o colecciones, con el objetivo de alcanzar unas conclusiones que abarcaran al núcleo de los archivos universitarios, el fondo originario y que aún sigue produciendo documentos. Se trata de llegar a conocer e identificar cuál es la documentación que todas producían, si bien no lo hacían de forma uniforme, pero que como respondían a unas actividades que todas ellas desarrollaban, sí pueden considerarse pertenecientes a unas mismas series que se pretenden identificar y dotar de un nombre uniforme, más allá del que en cada universidad se les ha venido dando.

Para lograr nuestro objetivo hemos tratado de volcar la información existente en cada archivo en un mismo cuadro de clasificación, empleando para ello la última versión el que viene desarrollando en su seno la CAU, formando el que hemos denominado Fichero de series.

En una primera fase nos propusimos como objetivo identificar las series existentes en cada archivo producidas por que podríamos denominar universidad tradicional, la existente hasta 1845, momento en que se produjo la plena centralización de estas entidades por parte del estado, de cuya administración pasaron a formar parte. Esta fase se ha dado por finalizada, aunque queda pendiente completar la información por parte de algunas universidades.

Alcanzado, al menos parcialmente, el primer objetivo, la creación del Fichero de series del fondo universitario anterior a 1845, desde el curso

2023-2024 pretendemos completarlo con las series posteriores de que disponen los archivos universitarios, poniendo como límite la Ley de Autonomía Universitaria de 1983, periodo en el aparentemente las universidades deberían contar con una documentación mucho más uniforme y homologable entre ellas, algo que se viene constatando que no siempre fue así.

Este trabajo no ha sido posible realizarlo como tampoco el de la finalización por todos los archivos del grupo de las series correspondientes al primer periodo. Ante esta situación, ligada a las carencias descriptivas y de personal de nuestros archivos, además de al abandono de varios de nuestros miembros, hemos llegado al convencimiento de que el proyecto en marcha no tiene visos de poder ser finalizado en un plazo razonable, lo que nos ha obligado a replantearnos nuestro objetivo y fijarlo en un nuevo proyecto en el que, aprovechando en lo posible el trabajo realizado, permita obtener resultados tangibles en un menor periodo de tiempo.

De acuerdo a esta idea se ha acordado continuar con nuestra actividad pero centrándola en la realización de un nuevo proyecto relacionado con la difusión del contenido y actividades de nuestros archivos, con la elaboración de una Guía de los Archivos Históricos Universitarios que ofrezca información conjunta y uniforme de los archivos del grupo y con la voluntad de que pudiera continuarse con la del resto de los archivos históricos en una segunda fase, y con los demás, si hubiese lugar, retomando de alguna manera el objetivo del Grupo de Trabajo para realizar una guía de los archivos universitarios, hoy inactivo.

2. ESTRUCTURA Y COMPOSICIÓN

El grupo está formado por miembros de los archivos de las universidades Complutense, Granada, Salamanca, Sevilla, Valencia y Zaragoza, coordinados por el representante de la de Salamanca:

- Bentué Rionda, Esther Universidad de Zaragoza
 - Domínguez Fernández, Carmen Universidad de Granada
 - Guirado Pretel, Celia Universidad de Granada
 - Iturri Franco, Almudena Universidad de Sevilla
 - Jaramillo Guerreira, Miguel Ángel Universidad de Salamanca
 - Manclús Cuñat, María Irene Universitat de Valencia

- Rocasolano Díez, Ana Universidad Complutense

2. MÉTODO DE TRABAJO Y RESULTADOS

El grupo se reúne periódicamente por videoconferencia para poner en común los trabajos realizados desde la reunión anterior y decidir el del periodo siguiente.

TRABAJO REALIZADO

Tal como se ha indicado, el trabajo del grupo se ha interrumpido, recibiéndose únicamente una parte de los datos de la Universidad de Santiago.

4. LÍNEAS DE TRABAJO FUTURAS

El objetivo del grupo para el curso que se inicia estará ligado a la realización de una Guía de los Archivos Históricos Universitarios. Para ello se ha realizado un formulario de recogida de datos con el que iniciar esta nueva actividad.

Salamanca, 21 de octubre de 2025

Miguel Ángel Jaramillo Guerreira (coordinador)